
2008年5月，合肥市铜陵新村小学积极申

报并参与了全国教育规划“十一五”课题《信

息技术与课程有效整合的模式及应用方法的

研究》的子课题研究，在历时五年多的课题研

究过程中，我从一个门外汉渐渐成长为一名

信息技术整合经验丰富的排头兵，先后荣获

信息技术整合各级各类比赛的一、二等奖。

回首自己走过的信息技术整合之路，可以说

是用“学、炼、赛、研”奏响出的四部曲。

学习篇

2008年5月，学校成功申报并参与了信息

技术整合课题的子课题《多媒体环境下语、数

学科整合点的研究》，作为学校骨干教师，我

参加了“信息技术与课程整合”课题研究的理

论学习。在学习中，我掌握了信息技术与课

程整合教学的理论基础，领悟了在建构主义

理论支撑下的常用教学模式，为我后期信息

技术整合教学打下了坚实的基础。

修炼篇

学成之后，及时将自己的所得、所思、所

感向参与课题研究的教师进行汇报，以此分享

我的培训收获。与此同时，全国第六届信息技

术整合大赛如期举行，作为课题组骨干成员，

我第一次将学习的理论和实践结合起来。功

夫不负有心人，我们参赛教师的课例《黄果树

瀑布》、《认识角》荣获全国信息技术整合大赛

一等奖。

2009 年至 2011 年间，我先后参加了瑶海

区的三届信息技术整合大赛的选拔赛，精心准

备了《找规律》、《解决问题的策略——倒推》、

《奇妙的图形密铺》等不同课型的课例，通过一

轮又一轮的锤炼，我总结出整合点的经常位于

教材的重点、难点、繁点、复合点等处，通过《美

丽的南沙群岛》、《黄山》等语文课型的整合点

研究，和课题组教师梳理出不同学科的整合教

学模式。2011年12月，学校的《多媒体环境下

语、数学科整合点的研究》的子课题顺利通过

总课题组验收，并荣获优秀子课题。

参赛篇

2011 年 12 月，在瑶海区教育体育局学科

专家的引领下，我在全区率先执教了一节交

互式电子白板课，然而课后，我自感对交互式

电子白板的信息技术手段知之甚少。因此，

我借助全国第五届交互式电子白板大赛和安

徽省首届交互式电子白板大赛的契机，对交

互式电子白板课不断推敲、打磨，邀请专家给

予指导、点拨……以此丰富使用信息技术进

行课堂教学整合的手段，更新交互式电子白

板下的教学理念。2012 年 5 月，我所执教的

苏教版《奇妙的图形密铺》荣获中央电化教育

馆二等奖，2013年4月，自编版《图形密铺》荣

获安徽省电化教育馆一等奖。

研究篇

2012年8月，作为信息技术整合教学骨干

教师，我有幸参加了安徽省电化教育馆开展

“班班通”教学应用的省级主讲教师培训，了

解了交互式电子白板更多的功能，学习了不

同白板硬件的不同用处，拓宽了白板整合教

学的视野，使我对交互式电子白板在课堂教

学中的应用有了更全面的认识和理解。同

时，我积极担负起培训者的角色，为瑶海区各

所学校开展电子白板的培训和辅导达七场，

约一百三十余人次。培训期间，认真聆听教

师们运用新技术的不同想法，取长补短，推动

彼此间更好更快的发展。

信息技术整合课题研究，奏响了我信息

技术整合之路的四部曲，在后期“十二五”的

信息技术融合课题研究中，我将继续奏响人

生中更加华丽的乐章。
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冯爱，2012年获得“第五届全国中小

学交互式电子白板学科教学大赛暨新媒

体新技术教学应用研讨会”教学课例评比

三等奖；2013年获得“第六届全国中小学

交互式电子白板学科教学大赛”教学课例

评比二等奖；安徽省首届中小学交互式电

子白板教学应用大赛二等奖。

当我第一次接触到交互式电子白板

时，我就被它强大的教学功能所吸引，学

校也非常重视对青年教师的培养，组织

我们外出参加交互式电子白板使用的相

关培训，让我对交互式电子白板有了更

全面、更深入的了解。下面是我在交互

式电子白板的培训和数学教学实际运用

过程中的一些心得体会。

一、教学工具齐全。交互式电子白板

提供了大量教学资源，相对于以往的实物

教具，不仅让学生看得更清楚，而且操作

过程也能完整地展示出来，这对于能力较

低的学生来说，无疑是福音。

二、直观、形象地突破教学难点。我在

教学《平移与旋转》一课时，如何让学生能

在一个平面上理解图形平移和移动几格的

问题，我先用笔任意调出一个平面图形，比

如三角形、长方形图形等，然后通过电子感

应笔在白板上随意平移和旋转，学生就能

随教师的演讲同时观察到图形的变换，对

平面图形在平面上的旋转和平移的认识就

很容易理解了。

三、在生成中运用，在运用中生成。

课堂的生成离不开有效的课堂互动，只有

在师生互动的课堂中才能产生更多的生

成性的课堂资源，而交互式电子白板的随

意操作性相对于ppt教学更能满足互动教

学的需求。教师在教学时可以根据课堂

教学需要，临时设计教学内容呈现的方

式、顺序等，使教学内容更加灵活，更能

满足学生的学习需求。同时，由于交互

式电子白板操作简便，使学生也能走上

讲台，通过自己的操作表达自己的思考

过程，激起了学生的学习兴趣，有效的调

动了课堂的互动性，有利于课堂资源的

生成。

在感受到交互式电子白板给我的教

学带来许多帮助的同时，我也发现了它所

存在的一些遗憾。比如，交互式电子白板

不能同时满足多人操作的功能；虽然电子

白板的操作比较简单，但在实际教学运用

时，对老师和学生在技术上还是有一定的

要求，所以，应对老师和学生进行一定的

培训，并应时常运用，从而提高操作的熟

练程度。

总的来说，利用电子白板辅助教学，

变“黑板”为“白板”，确实让传统教学模式

得到很大的改观，有效调动了学生的情感

参与；提高了教学效率，有效调动了学生

学习的积极性等。但是如何更好地运用

电子白板辅助教学，我认为千万不要为用

而用，要结合自己的教学内容，毕竟任何

一个新科技的使用，都有它一定使用局

限，而且也不是每节课都适合用，合理使

用才是最好的。

合肥市裕兴学校 冯爱

学、炼、赛、研 奏响信息整合四部曲
“电子白板”在教学中的运用

点亮梦想的天空
合肥市蚌埠路第四小学《名师成长共同体博客圈子》的成长之旅

随着网络教研在瑶海区如

火如荼地开展，合肥市蚌埠路第

四小学教师们的网络教研热情

空前高涨。教师博客的出现，为

教师之间的经验交流，以及教师

与 学 生 之 间 的 互 动 搭 建 了 平

台。两年教研博客的交流活动

中，涌现出一批佼佼者。他们是

教研博客的铁杆粉丝，是教研骨

干，是教学能手。蚌四小为了更

好地发挥他们的示范引领作用，

让全体教师向专、精、深方向发

展，于 2011 年成立“蚌四小名师

成长共同体博客圈”。近两年

来，他们用自身的魅力聚集粉

丝，注册教师达到了30余人。

▶博客圈是共同体引领教师发展的基石

蚌四小“名师成长共同体”成员在区、校领

导的支持下，迅速熟悉网络操作技术，利用博客

收集资源，供全体教师参考借鉴，形成了传——

研——上——思的螺旋式研究模式。老师们因

共同体而迅速成长，在学校产生“多米诺骨牌效

应”。班主任团队也纷纷在博客中设立专题与

学生和家长互动，及时了解学生的学习状态，和

家长在线商讨帮助孩子的好办法。这一模式得

到校领导重视，在全校范围内推广。汪燕枝、尚

亚娟、刘丽三位老师作为班主任中的优秀代表，

荣获合肥市“优秀班主任”称号。

▶博客圈是提高教学质量的抓手

蚌四小“名师成长共同体”是该校有志于长

期钻研教育教学，提高教学能力的教师群体。

学校为了带动全体教师共同发展博客，规定每

位教师至少每月在博客上发布一个教学反思类

日志。每月评选优秀博文进行奖励，定期开展

博研会。现在教师们已经把写博文，做研究，勤

反思自己作为自己生活的一部分，并作为教师

的一项教研活动以经常化和制度化的形式确定

下来。

▶博客圈是教育科研重要内容

成立博客圈以来，教师之间的合作交流明

显增多，凡是公开课、观摩课等教研活动，教师

都能积极主动将相关信息发博，共享“教学反

思”，利用网络博客平台交流教学得失。学校还

在校园网上开辟教研专栏，将共同体博客圈子

链接到校园网站，教师将自制的课件、优秀案例

等研究成果上传至学校的博客圈子中。以吴胜

兵老师为代表的一些老教师，经过两年的尝试，

现在也能够熟练发博，发表评论，是大家公认的

“楷模”，吴老师却说道：“建博客写博文事虽小，

但它是促进教师提升自我的好助手！”肥东古城

中心学区学校参观该校后，感受博客教研的无

穷魅力，先后邀请多位老师去示范交流。还积

极组织教师参与网络教研，着手建立古小的教

研博客群。

“名师成长共同体”博客圈为教师提供了发

表个人思想的平台，他们在这里耕耘着、收获

着。唐素梅、孙芸、刘玥、刘俊、张敏等7位老师

获得市、区师德先进个人称号；余诗涛、任卫华、

朱庆庆、尚亚娟、蒋丽等老师分获全国信息技术

整合课一、二等奖，刘丽老师获得全国电子白板

录像课比赛三等奖，唐红玲老师在全国培智教

育基本功比赛中荣获二等奖，盛群翠老师获得

合肥市思想品德课评比二等奖。吴胜兵、胡翠

萍、陈慧等十多人获得区“校本教研先进个人”

称号。

2011年结题的《信息技术在学科教学中的

有效运用》获得全国课题结题优秀子课题、课题

研究成果荣获国家级一等奖、瑶海区课题研究

先进单位。刚刚结束的安徽省首届电子白板课

比赛中，蚌四小获得二等奖一名，三等奖两名的

好成绩。

“随着网络教研的继续深入开展，对老师们

的要求也更高，需要掌握的知识将更高更广。

为此，我们要努力提高文化素质和各种博客技

能，使自己真正成为一个经受得起任何考验的

博客群组。通过网络教研积淀智慧，一定能谱

写出属于咱们蚌四小的新篇章！”蚌埠路第四小

学校长凌晓东充满信心地说道。

闻波 陈慧 记者 谢钱钱
学校领导在名师成长共同体室与教
师们一起评课


